

LE CINQUANTENAIRE DE LETELLIER

Cette année marque le cinquantenaire de l'érection canonique de la mission de Saint-Pie, qui fut le berceau de la paroisse de Saint-Pie de Letellier. Tout en conservant son nom patronymique de Saint-Pie, la paroisse a pris dans la suite le nom de Letellier en reconnaissance des services que lui rendit l'honorable Luc Letellier de Saint-Just, ministre de l'Agriculture au Canada de 1873 à 1876 et lieutenant-gouverneur du Québec de 1876 à 1879. Les deux cantons, dont elle se compose, avaient été réservés pour les Canadiens français rapatriés des Etats-Unis. Malgré cette réserve, des colons anglais s'y établirent. C'est alors que les premiers colons s'adressèrent au ministre de l'Agriculture et obtinrent, par son intermédiaire, que les colons anglais, moyennant remboursement pour leurs travaux, portassent ailleurs leurs pénates. La Société de colonisation du Manitoba se chargea de ce soin et remplit les conditions fixées par le gouvernement. Elle emprunta \$1,200.00 de Sir Donald Smith, le futur Lord Strachona, qui fit don de sa réclamation aux Soeurs Grises. Ayant reçu deux sections de propriété en ces cantons, la Société de colonisation en céda une aux Soeurs en paiement de sa dette et donna l'autre à la paroisse. Le nom de Taché fut donné à l'un des cantons et celui de Letellier à l'autre. Ce nom de Letellier pévalut lors du transfert du foyer de la paroisse au site du village actuel, à l'avènement de la voie ferrée.

Dès 1818, à l'arrivée des premiers missionnaires, des familles métisses habitaient les bords de la rivière Rouge au sud de Pembina. La ligne internationale entre le Canada et les Etats-Unis n'était pas encore connue. M. l'abbé Dumoulin, compagnon de M. l'abbé Provencher, alla s'établir à Pembina. Dans la suite M. l'abbé Belcourt et les Oblats desservirent ces familles disséminées dans les endroits appelés Emerson, Saint-Pie, Petites Pointes, Réserve Roseau. Les premiers Canadiens venus des Etats-Unis connurent le R. P. Simonet, O. M. I.

En 1870, M. l'abbé Ritchot, curé de Saint-Norbert, avait conseillé aux Métis d'aller prendre des terres à la rivière aux Marais. M. l'abbé Fillion, arrivé le 22 septembre 1873, s'était fait missionnaire. Fixé à Sainte-Agathe, il visitait Lorette, St-Jean-Baptiste et Saint-Pie. En 1876 il construisit à Saint-Pie une maison en pièces rondes, qui devait servir de chapelle et d'école. En 1877 il obtint de M. Benjamin Marchand les lots de rivière 109 et 111 qui devinrent la propriété de la future paroisse de Saint-Pie. En 1879 Mgr Taché érigea canoniquement la mission de Saint-Pie. Voici le texte de ce décret :

« Alexandre Antonin Taché, par la miséricorde de Dieu et la grâce du Saint Siège Apostolique, archevêque de Saint-Boniface.